

UNIVERSIDAD DEL SURESTE



CATEDRÁTICA: LIC. FLOR DE MARIA CULEBRO ESTRADA.

ALUMNO:

GUSTAVO ANTONIO MENDEZ SURIAN.

MATERIA:

PROBLEMAS SOCIOECONÓMICOS CONTEMPORÁNEOS.

NOMBRE DEL TRABAJO: POLÍTICA EN EL CONTEXTO ACTUAL.

GRADO:

3ER. CUATRIMESTRE.

TURNO:

SÁBADO.

LICENCIATURA:

EN TRABAJO SOCIAL Y GESTION COMUNITARIA.

Introducción.

En el siguiente trabaja veremos temas de la primera unidad que son de la actualidad y otros pues no tanto, como por ejemplo lo de las guerrillas sigue, pero no como cuando el ejercito zapatista se levantó en armas o cuando lo de Fidel Castro en cuba, por el momento las guerrillas están algo tranquila. Veremos también sobre el populismo que hubo en México en los gobiernos de Luis Echeverría y José López Portillo en los años setenta y el de Carlos Salinas de Gortari en los noventa fueron calificados en su momento como populistas, que desde mi punto de vista no fue populismos, fue impuesto cada uno de ellos ya que en ese tiempo existía mucho la corrupción y la democracia del PRIANISMO, era la única democracia que existía.

En el militarismo hablaremos sobre la Constitución de Apatzingán y la organización militar existe una adhesión personal entre la tropa y los oficiales, entre estos y los jefes, también se hablará como desde la época prehispánica el militarismo mexica, se inicia inmediatamente después de que Tenochtitlan derrota a Maxtla y a los Tecpanecas. Cabe mencionar que el pueblo mexicano cayo, no por ser derrotado, si no por las enfermedades que trajeron los españoles a México, y esa fue también una estrategia militar desde mi punto de vista.

Se hablará también del sindicato que es, como surge y la importancia que tienen, otro tema a tratar serían los partidos de masa, partidos de estado y los partidos hegemónicos, en este tema hablaremos sobre quienes obedecen a la voluntad libre de los electores en otras palabras a la democracia.

La política en el contexto actual.

1.1 El populismo.



Se trata de un concepto político que permite hacer referencia a los movimientos que rechazan a los partidos políticos tradicionales y que se muestran, ya sea en la práctica efectiva o en los discursos, combativos frente a las clases dominantes.

El populismo apela al pueblo para construir su poder, entendiendo al pueblo como las clases sociales bajas y sin privilegios económicos o políticos. Suele basar su estructura en la denuncia constante de los males que encarnan las clases privilegiadas. Los líderes populistas, por lo tanto, se presentan como redentores de los humildes.

El gobierno de Lázaro Cárdenas en los años treinta del siglo pasado aportó a los analistas políticos muchos de los criterios para caracterizar intelectualmente, acoderémonos que este presidente hizo la expropiación petrolera en México, y pudo reunir a la clase baja, media y alta para poder pagar la deuda externa algo que hasta el momento ningún otro presidente ha hecho en la actualidad.

El gobierno como los de Luis Echeverría y José López Portillo en los años setenta y el de Carlos Salinas de Gortari en los noventa fueron calificados en su momento como populistas, para mí, estos presidentes fueron impuesto, en ese tiempo existía mucho la corrupción y la democracia no era una democracia trasparente.

Finalmente, ya en este siglo XXI, aparecen dos figuras en México uno de ellos es Vicente Fox, quien fue presidente de la República, y Andrés Manuel López

Obrador, quien es el actual presidente la república mexicana, estos fueron dos candidatos que cambiaron el concepto de populismo.

Es común encontrar en la literatura sobre el sistema político mexicano definiciones



sumamente apriorísticas que dificultan el entendimiento de los gobiernos populistas. Suele afirmarse, por ejemplo, que desde que surgió el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y antes el Partido Nacional Revolucionario (PNR) y el Partido Revolucionario Mexicano (PRM) el sistema político mexicano ya era hegemónico, siendo que esta calidad sólo se alcanzó varios años después, como resultado de un largo proceso.

Finalmente, es común asociar a los gobiernos populistas del siglo pasado con el presidencialismo, al ser un área no institucionalizada del sistema político mexicano, y en consecuencia propiciadora de una gran centralidad, autoridad y discrecionalidad del presidente en turno en todas las decisiones.

Asimismo, dado que el populismo parece permanecer en el tiempo y se emplea para caracterizar realidades aparentemente muy distintas con muchas décadas de diferencia, habrá que concluir en principio que los populismos no pueden definirse como simples formas desviadas o corruptas de la democracia.

Como se habla desde el inicio el populismo solo es un concepto político, que hace que grandes masas de persona se reúna para el fin de unos cuantos, como nos denigran ya que el populismo apela al "pueblo", nos llama pueblo por que nos miran inferiores, porque no nos, llaman "sociedad", como otros países como Canadá o Estados Unidos, que se refieren a sus seguidores como sociedad, le

apuesto que si Bladimir Putin o Donal Trump, le llamaran **PUEBLO** a sus seguidores en ese momento se alzarían en ira y se retirarían de ese lugar, desgraciadamente nuestro país cuando es llamado **PUEBLO** se siente orgulloso y hay personas que toman. riñas personales por un partido político que al final le dará la espalda.



Cabe mencionar que desde que surgieron los partidos políticos como Partido Revolucionario Mexicano (PRM), Partido Nacional Revolucionario (PNR) y ahora conocido como el Partido Revolucionario Institucional (PRI), solo han sido cambio de nombre porque para mí siguen utilizando la misma técnica del populismo, ósea manipulando como ellos dicen al pueblo, también

ha habido otros partidos políticos, como el PRD, PAN, PT, entre otros pero estos solo han sido formado para debilitar a los partidos políticos como estrategia.

De mi punto de vista nosotros como trabajadores sociales, podemos explicar a las personas, el trato que nos dan los que encabezan el populismo, y explicarle que solo los usan como escalera para que unos cuantos lleguen al poder y luego ellos como sociedad no como pueblo son olvidados, después de que gracias al pueblo llegaron al poder.

1.2 El militarismo.

Lo que es el militarismo se designa la preponderancia de los militares y de la doctrina militar en la vida de una nación, así como su influencia en la política del Estado. El militarismo se instaura cuando las fuerzas armadas, como institución que posee las armas, ejerce influencia, bien mediante sus miembros, bien como institución, en la conducción política de un país.



Los militares son, en efecto, una parte importante de la estructura de poder de un Estado, y debido a su disciplina, organización, respeto por los sistemas jerárquicos y espíritu de cuerpo, son una organización potencialmente influyente, acordémonos que desde que los derechos humanos aparecieron los militares, han perdido autoridad y con esto no quiero decir que los derechos humanos estén mal o sean malos, solo que no le han dado el uso adecuado. Para mí Salinas de Gortari denigro mucho a nuestros militares y peña nieto igual, por eso el capitán Cien Fuego se le revelo cuando la muerte de los estudiantes de Ayotzinapa, ya que los militares también estaban involucrados en este atentado.

El militarismo, como ideología, considera que los militares, debido a su disciplina, son los elementos más preparados para asumir la conducción eficiente de una sociedad y garantizar la seguridad de la nación. El militarismo también suele presentarse en forma de afán por el poder político y por los privilegios que este trae consigo. Además, por lo general, acaba por imponer principios de la vida militar a la vida civil.

El militarismo mexica, se inicia inmediatamente después de que Tenochtitlan derrota a Maxtla y a los Tecpanecas. Al tiempo de la conquista por Hernán Cortés,

los antiguos mexicanos hacia tiempo que habían dado el paso decisivo que conduce a la alta cultura, por medio del dominio del hombre sobre el hombre, es decir, el establecimiento de una soberanía.

Para los Aztecas estar constituido de un estado poderosamente centralizador e integrante de tres manifestaciones o contenidos básicos: agrícola, religioso, militar; un estricto y consecuente nacionalismo, cuya base radica de modo esencial en la educación, caracterizada por un potente clasismo y un absoluto dominio de los grupos sacerdotal y militar era muy importante.

Me gusta que en ninguna otra parte del Nuevo Continente se vio tan plenamente realizado el ideal guerrero como entre los aztecas. Cuando llegaron los españoles, las luchas que se entablaron contra la potencia mexica, no fue como podía creerse, la lucha entre un opresor sanguinario y pueblos ingenuos, enamorados de la libertad.

Fue una guerra encarnizada entre pueblos igualmente militaristas y orgullosos, entre dos civilizaciones fundadas sobre la fuerza, nacionalistas, y es preciso empaparse de esta idea, bastante sencilla si se quiere ver con alguna claridad al mexicano. Que orgullo y tristeza es leer esto y saber que somos descendientes de guerrero espectaculares, que se enfrentaron a otra civilización y que jamás dieron la espalda a una batalla, eso me recuerda a los CHIAPAN de Chiapa de Corzo, que prefirieron aventarse del CAÑON DE SUMIDERO, que antes ser esclavos, ya que ellos tenían la creencia que eran descendiente de emperadores, dioses sobre la tierra y que jamás iban hacer esclavos de otros, relata la historia que se aventaron del CAÑON DEL SUMIDERO, ancianos, niños, mujeres embarazadas antes de ser esclavos, considero que vivieron como quisieron y murieron como ellos eligieron.

Pues considero que el militarismo es un conjunto de fuerzas armadas que están para servir a su nación y proteger a su ciudadanía desde el más pequeño

hasta la persona que lo necesite, en otras palabras, esta para servirle a todas las personas, algo en lo que no estoy de acuerdo en el militarismo es que solo los jefes,

son homenajeados y premiados mientras los verdaderos héroes de guerra son los militares que se van al campo de batalla, y estos últimos no reciben los honores adecuados, y si son muertos en batalla sus familiares no quedan protegidos.



Recordando un poco de historia prehispánica en la antigua Tenochtitlan los Aztecas derrotaron a Maxtla y a los Tecpanecas, y ahí había un régimen de militares mexicas, estos era preparados tanto física como espiritual mente, en el libro LA CONQUISTA narran que los guerreros entraban al Temascal, durante días para prepararse física y espiritual mente, ósea que se mentalizaban vencer o morir en el campo de batalla, cuando la conquista por Hernán Cortés los antiguos mexicanos hacia tiempo que habían dado el paso decisivo que conduce a la alta cultura, pero a pesar de todo esto los mexicas fueron vencidos por las enfermedades que Cortés y su gente habían traído de España que para mí eso también cuenta como estrategia militar.

Siento que como trabajadores sociales debemos apoyar a nuestros militares, con temas relacionados con auto estimas y enseñarle un poquito de nuestros antepasados, no para que inicien una guerra o rebelión si no para que se sientan orgulloso, de lo que son y desempeñe aún mejor su trabajo.

1.3 El sindicalismo.



Sindicalismo es el movimiento y el sistema que permite la representación de los obreros a través de una institución conocida como sindicato (organización que reúne a los trabajadores para la defensa de sus intereses).

El sindicalismo aspira a optimizar la situación de los trabajadores en el mercado laboral. De este modo, sus dirigentes desarrollan negociaciones con las autoridades laborales del gobierno y con las empresas para lograr mejoras en el trabajo (incremento de salarios, reducción de horarios, mayor protección social, etc.).

La labor del sindicalismo se vincula a la política, su finalidad no es representar políticamente a los trabajadores ya que los sindicatos no son partidos políticos. La esencia del sindicalismo radica en la defensa de los intereses de clase de los obreros en el plano laboral.

Algunos grupos del sindicalismo son cercanos al poder político y actúan como contención de las protestas obreras, proporcionándoles a los trabajadores mejoras superficiales. Es importante destacar que, a través de la acción del sindicalismo, los trabajadores suelen decretar paros y huelgas para ejercer presión y lograr respuestas a sus reclamos laborales.

Esto es importante que el trabajador que esta solo se ve obligado a aceptar todo lo que diga el patrón; por lo tanto, si las personas que trabajan en el mismo oficio se unen, logran discutir con el patrón, en un marco de igualdad; así es como surgen los sindicatos, los cuales regulan el precio del trabajo y exigen una

retribución justa de esta manera el trabajador y patrón sacan lo mejor de cada uno y toman la mejor decisión para la empresa.

Los primeros tipos de sindicato fueron los gremios que era simplemente una asociación de todas las personas que se dedicaban a determinado comercio o industria. Generalmente estaban establecidos en una misma calle, que recibía el nombre de la especialidad respectiva: calle de los talabarteros, de los curtidores, de los orfebres, de los plateros.



En México, la historia sindical comienza durante los primeros años del siglo XX, sus antecedentes, o, mejor dicho, los detonantes del surgimiento de dichas instituciones, fueron las huelgas de Cananea, Sonora (1906) y la de Río Blanco, Veracruz (1907).

Los participantes de las rebeliones antes mencionadas exigían la protección y el aseguramiento del trabajo desarrollado en territorio mexicano, lo mismo se pedía para el trabajador mexicano, además de la protección y el aseguramiento del trabajo se solicitaba un salario mínimo, en aquel tiempo de tan solo \$5.00 y una jornada de 8 horas, esta parte menciona que empezaron a pelear sus derechos laborales.

En la actualidad, el sindicalismo en México se encuentra sumido en una profunda crisis organizacional, como expresión a su vez, de una profunda crisis de la izquierda socialista. Los cuatro sindicatos más grandes del país son el SNTE, con 1 millón 379 agremiados; la Federación de Sindicatos de Trabajadores al servicio del Estado (FSTSE), con 520 mil miembros; el Sindicato Nacional de Trabajadores del IMSS, con 350 mil miembros; Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros,

Metalúrgicos y Similares de la República Mexicana (SNTMMSRM), con 264 mil afiliados. México cuenta con grandes sindicatos antes mencionados.



El sindicato lo que busca es proteger a sus trabajadores y que todos tengan los mismo derecho y prestaciones necesarias, ejemplo de ellos que no sean explotados ni con el horario, ni con sus salarios, para algunos el sindicato va ligado a la política y tiene fines de lucro, pero considero que esto sucede si las personas que integran el sindicato lo permiten.

En el tiempo de cine de oro en México, el sindicato fue manipulado con el área política y los mismos actores tomaron los estudios Churubusco en México y encabezados por Mario Moreno (Cantinflas), sacaron a los líderes del sindicato de la Radio y Televisión en México, que estaban involucrados con la política del país, así nos demostraron si existen los sindicatos honestos.

Es importante señalar que las empresas necesitan trabajadores y viceversa, los trabajadores necesitan trabajar, como trabajadores sociales podemos enseñar los derechos laborales y a la ves enseñar como un buen sindicato puede llegar a buenos acuerdos para ambas partes.

1.4 Las guerrillas.

Las Guerrilla es el diminutivo de guerra. El término, por lo tanto, permite nombrar la partida de tropa ligera que inicia el conflicto o la escaramuza de poca importancia. Guerrilla también es un combate a pedradas entre grupos de muchachos.



La noción de guerrilla comenzó а utilizarse España durante la invasión de Napoleón Bonaparte. diminutivo, entonces. por permitía resaltar la desigualdad entre el ejército organizado por el Estado y los bandos de civiles. En este

sentido, la guerrilla existió siempre que los civiles decidieron organizarse para su defensa o, en su defecto, para concretar un ataque.

En esta época me encanta porque aparece Fidel Castro y el Che Guevara, a partir de la década de 1950, la guerrilla pasó a asociarse con los llamados movimientos de liberación que se propagaron por Latinoamérica y África. Algunos grupos guerrilleros, como el liderado por Fidel Castro en Cuba, lograron hacerse con el poder estatal. De la guerrilla cubana surgió la principal figura de este tipo de movimientos: Ernesto —Chell Guevara, quien se convirtió en un símbolo de la izquierda internacional.

Si bien un guerrillero es una persona convencida de sus ideas que está dispuesto a poner en riesgo de su vida por liberar a su tierra de lo que ve como una esclavitud, en general se entiende como tal a alguien que está siendo manipulado y que lleva la violencia como bandera para cometer toda clase de actos atroces. En

nuestra zona existe la CIOC, que al principio peleaba los derechos de la gente indígena, pero a través del tiempo sus líderes sean corrompido, y sean olvidado de sus ideales y ahora se ha convertido en monarquía ya que unos cuantos son los que gozan de los beneficios, es más internamente se han divido, otro grupo que también se ha formado es la mentada MOCRI, que es otro grupo guerrillero de nuestra zona.



Esta parte es importante al menos para mí ya que se el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), que ha ganado una legitimidad y un estatus legal que no poseen las otras fuerzas. Este ejercito Salió de Chiapas a la ciudad

de México, conformado con personas campesina e indígenas que estaban de acuerdo a enfrentarse con el ejército nacional o la segunda, llegar a un acuerdo mutuo donde tomo el lema de Tierra y Libertad, esta última fue retomada de Emiliano Zapata del que surge el nombre zapatista, y dirigidos por el Subcomandante Marcos y la comándate Esther que era su esposa, ellos dos lideraban al el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN).

El levantamiento zapatista de 1994 les dio aire. Han sobrevivido a las embestidas de los aparatos represivos del Estado en su contra y a la acción de los órganos de inteligencia. Saben moverse en la clandestinidad. Algunos de sus integrantes participaron en antiguos movimientos insurreccionales en América Latina.

Como trabajadores sociales podemos, dar platicas donde expongamos y expliquemos que no es lo mismo las guerrillas que los terroristas y que las negociaciones son totalmente distintas una de las otras.

1.5 Los partidos de masa, partidos de estado y los partidos Hegemónicos.

La transición mexicana no necesitó un cambio de régimen, la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece desde 1917 que es voluntad de los mexicanos constituirse en una República representativa, democrática, federal, integrada por Estados libres y soberanos en todo lo referente a su régimen interior; pero unidos en una federación.

La soberanía "reside esencial y originariamente en el pueblo" y la ejerce "por medio de los Poderes de la Unión, en los casos de la competencia de éstos, y por

los de los Estados, de 1946 a 1977 México vivió la época dorada de un sistema político autoritario en el que no existía posibilidad de alternancia en el gobierno, en buena medida gracias al diseño de un marco legal hecho a la medida para beneficiar al partido tricolor y que limitaba la libertad de elegir y ser electo, para mí fue un tiempo muy oscuro debido a que el partido del PRI hizo y deshizo todo a su antojo.





En el periodo referido, los comicios ni eran competitivos, ni ofrecían condiciones equitativas para los diferentes contendientes, por lo que ya en los años sesenta en el Diario de los Debates de la Cámara de Diputados se consignan las

constantes quejas de los militantes panistas por la falta de transparencia en los procesos electorales y la total ausencia de información, porque en los dictámenes de los colegios electorales aparece el nombre del candidato triunfador, pero no se da el número de votos que obtuvo cada uno, imaginar que nunca decían con certeza

el número de votos que habían en total, eso sin mencionar que en cierta etapa de la historia las mujeres no podían votar con la actualidad, recordando que tan corrompidos estaban que cuando un candidato no les convenía lo mandaban a matar, aun así fuera del mismo partido político, si no hay tenemos al Lic. Luis Donaldo Colosio que fue asesinado por el mismo partido político (PRI).

El miedo del gobierno se expresa nítidamente en el derroche insultante de dinero en una propaganda oficial desmesurada y ostentosa. Se utilizaban sin la menor ética los recursos públicos para acarrear gente a los mítines del candidato del PRI, y se ponían a su disposición aviones especiales, así como camionetas último modelo para trasladarlo a él y a su comitiva hasta los poblados más alejados, pero no podía faltar la cereza de esos tiempos por eso aparece la explicación del tricolor, para el partido tricolor no existía esa realidad; por ejemplo, no había "acarreados" porque eran "transportados", como lo escribiera José López Portillo, cabe mencionar que no ha cambiado mucho en la actualidad ya que en pleno siglo XXI existió eso de los acarreos y peor aún en el sexenio de Enrique Peña Nieto, presto el avión presidencia para que la Hija del presidente PRI fuera a parís a tomarse una foto con su perrito, imagínese soberbió descaro e insulto para todo los mexicanos.

Bueno eso no era lo peor de esa época ya que Portillos hizo un descaro aún mayor en su época que fue los resultados de las elecciones presidenciales efectuadas entre 1946 y 1976 muestran que el PRI obtuvo votaciones excesivamente elevadas, se dio el caso que en 1976 su candidato, José López Portillo, logró el 100% de los votos válidos efectivos, y esto se sabía con diez meses de antelación al ser el único contendiente registrado, no cabe duda que el peor Cáncer que tiene este país se llama PRI.

No es casual que la hegemonía del PRI fuera total, al no existir partidos de oposición reales ni condiciones de equidad en la contienda electoral, el Revolucionario Institucional obtenía más del 91% de las diputaciones, el 100% de



las senadurías, la totalidad de las gubernaturas, la mayoría calificada de los congresos locales, casi todas las presidencias municipales y la Presidencia de la República, esperemos que con el actual presidente esto cambie, ya que se tiene muchas expectativas referente

a Andrés Manuel López Obrador.

Se consideran elecciones democráticas aquellas en las que la única incertidumbre existente es la de los resultados, los cuales obedecen a la voluntad libre de los electores, y en las que el marco legal está claramente definido, garantizando condiciones de competencia medianamente equitativas para todos los partidos políticos y candidatos contendientes.

En 1990 Instituto Federal Electoral (IFE) es creado para que lleve a cabo el control y el conteo de las elecciones y el control de los partidos políticos en México, el binomio PRI gobierno tuvo el monopolio del aparato electoral a través de la Secretaría de Gobernación. Además, el carácter uninominal o de mayoría relativa del sistema electoral vigente de 1812 a 1976 para renovar la Cámara de Diputados, sin considerar los denominados "diputados de partido", y en la de Senadores hasta 1994, trajo consigo la existencia de un gobierno monocolor, en este caso mejor conocido como Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Afortunadamente, hoy en día la realidad es totalmente distinta, pues los comicios en México se consideran democráticos. Con normas claramente establecidas desde la Constitución y mediante la creación de instituciones, como el Instituto Federal Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), se garantizan contiendas transparentes, competitivas, legales y libres provocando que casi de la noche a la mañana un hiperpresidente fuera sustituido por un hipopresidente, esto quiere decir que ahora hay una transparencia y control en cada uno de los partidos existente, la propaganda y el gasto que tiene cada uno, esto nos ayuda para saber cuánto gastan y si hay mano negra en sus campañas, ya que anterior mente cada partido político tenía minutos gratis en las televisoras

nacionales sin olvidarnos de los anuncios en la radio y el internet, por el momento sé que en el internet todavía tienen la opción de hacer propagandas, considero que como trabajadores sociales debemos de concientizar a las personas que hay una diversidad de partidos y candidatos, y que cada ciudadano es libre de elegir al suyo, ya que cada uno tiene sus propias proposiciones de campañas y ellos son libres de elegir, y a la vez que los ciudadanos tienen el derecho de quitarlo del cargo, ya que ellos mismo lo pusieron y ellos mismo pueden quitarlo del poder político, también podemos hacer referencia que todo servidos público esta para servir no para ser servido.

Por lo menos Plutarco Elías Calles funda el Partido Nacional Revolucionario (PNR) con el fin de que sea algo democrático en la lucha por el poder, por lo menos este busco la vía institucional, para llegar al poder los que argumentan que México vive en democracia, desde finales de la segunda década del siglo pasado, que sólo hubo alternancia en el poder, que no ha sufrido cambios al respecto y que día a día se perfecciona, normalmente son los miembros del antiguo régimen priista, hablando claro si ellos no se alaban nadie más lo hará por eso el PRI se ha ido destituyendo lenta mente porque las personas ya no creen en sus candidatos.

Como ya mencioné antes nosotros como trabajadores sociales nos queda decirle a la ciudadanía que ellos ponen a los candidatos y ellos mismo tiene el poder de quitarlo del puesto político que están, y tengamos presente un antiguo dicho que la voz del pueblo es la voz de Dios.

Conclusión

En este pequeño trabajo comentamos sobre temas importantes, que quizás no se escuche importante a simple vista, pero si lo analizas son muy importante al menos el populismo es un concepto político que rechazaba a los políticos tradicionales, pero como lo rechazaban si era lo que los hacia ganar, tratados a sus seguidores como pueblo y no como sociedad.

Se habló también sobre los sindicatos en México y como en 1906 surge la primera huelga en cananea, exigiendo un sueldo de \$5.00 pesos por 8 horas laborables, hablamos también sobre los 4 sindicatos más grandes que hay en nuestro país los cuales son el SNTE, FSTSE, IMSS, SNTMMSRM.

Pudimos hablar de las guerrillas, como esta ayudaron a pelear ciertos derechos de la ciudadanía del Che Guevara y Fidel Castro en cuba y aquí en México sobre el subcomandante Marcos y el ejército Zapatistas que salió de Chiapas a la ciudad de México, por último, se habló de Los partidos de masa, partidos de estado y los partidos Hegemónicos y como los candidatos del PRI hicieron y desasieron en el periodo de 1946 y 1976 el PRI obtuvo votaciones excesivamente elevadas, tal fue el descaro de esta época que José López Portillo, logró el 100% de los votos válidos efectivos en las votaciones de 1976 ya que él era el único candidato, llegue a la conclusión que como trabajadores sociales podemos dar a conocer estos temas a nuestra juventud y a toda la ciudadanía en general, pero principalmente a la juventud para que no cometa los mismo errores que se han comentido.